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В этом году на «Турнеровские чте-
ния» было зарегистрировано рекорд-
ное количество специалистов – более 
700 детских травматологов-ортопедов 
из 58 городов Российской Федерации, 
из них более 400 участвовали в очном 
формате. Приняли участие специалисты 
по детской травматологии и ортопедии 
из стран СНГ, в том числе из Беларуси, 
Казахстана, Узбекистана, Кыргызстана, 
Туркменистана, Армении, Таджикиста-
на, Азербайджана и Молдовы, включая 
главных специалистов этих государств.

Мероприятие проходило при под-
держке: Министерства здравоохране-
ния Российской Федерации, Комитета 
по здравоохранению правительства 
Санкт-Петербурга, Ассоциации трав-
матологов-ортопедов России, Ассоциа - 

ции детских ортопедов-травматологов 
Санкт-Петербурга, Российской акаде-
мии наук.

На открытии присутствовали: 
вице-губернатор Санкт-Петербурга 
д. м. н., профессор О. Н. Эргашев; ди-
ректор ФГБУ «НМИЦ детской травма-
тологии и ортопедии им. Г. И. Турнера» 
МЗ РФ член-корреспондент РАН, д. м. н., 
профессор С. В. Виссарионов; президент 
ФГБУ «НМИЦ детской травматологии 
и ортопедии им. Г. И. Турнера» МЗ РФ 
академик РАН, главный внештатный 
специалист по детской травматологии 
комитета по здравоохранению Санкт-Пе-
тербурга, профессор А. Г. Баиндурашви-
ли; директор ГУ «РНПЦ травматологии 
и ортопедии» МЗ РБ член-корреспон-
дент НАН Республики Беларусь, д. м. н., 

профессор М. А. Герасименко; дирек-
тор ФГБУ «НМИЦ ТО имени акаде-
мика Г. А. Илизарова» МЗ РФ д. м. н. 
А. В. Бурцев.

С приветственным словом выступил 
вице-губернатор Санкт-Петербурга Олег 
Николаевич Эргашев:

«Добрый день, уважаемые колле-
ги и друзья! От имени правительства 
Санкт-Петербурга, от имени губерна-
тора Санкт-Петербурга Александра 
Дмитриевича Беглова я приветствую 
организаторов и участников, и гостей 
научно-практической конференции, ко-
торая проходит ежегодно и посвящена 
актуальным вопросам травматоло-
гии и ортопедии детского возраста 

«ТУРНЕРОВСКИЕ ЧТЕНИЯ» – 2023

участвовало в конференции 
«Турнеровские чтения»

Более 700
человек 

Цифра номера

ВТОРОЙ ЕВРАЗИЙСКИЙ  
ФОРУМ «СОДРУЖЕСТВО  
БЕЗ ГРАНИЦ»

25–26 о к т я б р я  2 0 2 3  г о д а 
в г. Ташкенте (Узбеки-

стан) состоялся Второй Евразийский фо-
рум по диагностике и лечению орфанных 
болезней «Содружество без границ». 
В рамках форума сотрудники НМИЦ 
детской травматологии и ортопедии 
им. Г. И. Турнера приняли участие в кру-
глом столе по диагностике и лечению ред-
ких заболеваний «Мультидисциплинарное 
взаимодействие ортопедов и генетиков 
в системе выявления и лечения орфанных 
болезней: опыт разных стран». Модера-
тор круглого стола – д. м. н. профессор 
В. М. Кенис. С докладом «Принципы хи-
рургического лечения детей с системными 
заболеваниями скелета» выступил онлайн 
к. м. н. Е. В. Мельченко. 

ПРОГРАММА ПОВЫШЕНИЯ 
КВАЛИФИКАЦИИ 

25 сотрудников медицинских вузов из 
разных городов РФ прошли обуче-

ние по дополнительной профессиональ-
ной программе повышения квалификации 
для профессорско-преподавательского 
состава и научных сотрудников, имеющих 
квалификацию травматолога-ортопеда 
«Преподавание особенностей оказания 
травматолого-ортопедической помощи 
детям». Учебная программа насыщенная: 
лекции, семинары, тренинги, тестирова-
ния. Обучение проводили ведущие специ-
алисты НМИЦ детской травматологии 
и ортопедии им. Г. И. Турнера.

5–6 октября состоялась ежегодная научно-практическая конференция «Турнеровские чтения», посвященная актуальным 
вопросам детской травматологии и ортопедии. Конференция была приурочена к 165-летию со дня рождения основопо-
ложника отечественной ортопедии профессора Г. И. Турнера.

Продолжение на стр. 2
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„Турнеровские чтения“. Проведение дан-
ной конференции направлено на разви-
тие и повышение качества медицинской 
помощи пациентов детского возраста, 
что напрямую зависит от совершен-
ствования знаний и подходов в лечении 
различных заболеваний детской трав-
матологии и ортопедии. Национальный 
центр прошел огромный исторический 
путь от создания приюта до институ-
та, а сегодня НМИЦ – это ведущее уч-
реждение по детской ортопедии и трав-
матологии в России».

В приветственных словах Сергей 
Валентинович Виссарионов, директор 
НМИЦ детской травматологии и орто-
педии имени Г. И. Турнера, отметил, что 
5 октября – знаковый день: это и День 
учителя, а 2023 год провозглашен Пре-
зидентом Российской Федерации Влади-
миром Владимировичем Путиным годом 
наставничества в нашей стране.

«Наша научно-практическая кон-
ференция посвящена 165-летию со дня 
рождения Генриха Ивановича Турнера. 
Эта памятная дата значима не только 
для НМИЦ детской травматологии и ор-
топедии имени Г. И. Турнера Минздрава 
РФ, но и для всего медицинского научного 
сообщества. В марте в Военно-медицин-
ском музее Министерства обороны РФ 
состоялось торжественное открытие 
выставки „Искусная ковка добра“, кото-
рая знакомит с научной, клинической, об-
щественной работой Генриха Ивановича 
Турнера. 

Юбилейной дате посвящен ряд ме-
роприятий, которые проходят в тече-
ние года в нашем учреждении. Это об-
разовательные научно-практические 
мероприятия и мастер-классы. Нами 
было проведено несколько подобных 
мероприятий в Екатеринбурге, в Барна-
уле, в Ессентуках, которые были посвя-
щены основным вопросам диагностики, 
консервативному и хирургическому ле-
чению детей с травмами опорно-дви-
гательного аппарата, заболеваниями 
позвоночника, тазобедренного сустава 
и стоп».

Торжественным и праздничным 
вступлением на конференции стало 
награждение сотрудников НМИЦ дет-
ской травматологии и ортопедии имени 
Г. И. Турнера. За значительный вклад 
в укрепление системы общественного 
здоровья, пропаганду здорового образа 
жизни удостоились награды медали име-
ни Николая Александровича Семашко: 
д. м. н. О. Е. Агранович, к. м. н. А. С. Козы-
рев, к. м. н. А. В. Овечкина. Вице-губерна-
тор Санкт-Петербурга О. Н. Эргашев вру-
чил от имени министра здравоохранения 
М. А. Мурашко Почетные грамоты и Бла-
годарности: к. м. н. Д. Н. Кокушину, к. м. н. 
Д. О. Рыбка. Благодарности вице-губер-
натора Санкт-Петербурга О. Н. Эргашева 
получили д. м. н. профессор В. М. Кенис, 
к. м. н. М. В. Савина, к. м. н. Д. В. Рыжиков.

После торжественной части открытия 
конференции «Турнеровские чтения» на-
чалась работа пленарного и секционных 
заседаний. В разных конференц-залах 
прошли симпозиумы, круглые столы. Вра-
чи – травматологи-ортопеды, неврологи, 
нейрохирурги, вертебрологи, реабили-
тологи и другие специалисты выступили 
с докладами. 

В рамках конференции прошло 8 сек-
ционных заседаний, было прочитано бо-
лее 100 докладов о новых методиках 
и современных методах лечения детей 
с травмами и патологией опорно-дви-
гательного аппарата. Большой интерес 
вызвали тематические секционные засе-
дания с участием врачей смежных специ-
альностей. 

Обсуждали темы:
• Повреждения опорно-двигательного 

аппарата и их последствия
• Заболевания и пороки развития 

ске лета
• Хирургические решения у детей с ред-

кой костной патологией

• Пороки развития, заболевания позво-
ночника и грудной клетки

• Пороки развития и заболевания тазо-
бедренного сустава

• ДЦП и нейроортопедические заболе-
вания

• Пороки развития и заболевания ниж-
них и верхних конечностей

Ведущие врачи со всей страны обсуж-
дали не только практические приклад-
ные моменты, но и говорили о настоящей 
фундаментальной науке.

Особенностью научно-практической 
конференции этого года являлось много-
численное количество новшеств, которые 
были проведены в рамках мероприятия 
впервые.

Круглый стол  
стран СНГ

Круглый стол с участием главных дет-
ских травматологов-ортопедов стран СНГ 
состоялся впервые в рамках Ежегодной 
научно-практической конференции «Тур-
неровские чтения».

Участники заседания обсудили во-
просы организации помощи детям 
с повреждениями и заболеваниями 
костно-мышечной системы, обменялись 
опытом в вопросах организации ме-
дицинской помощи детям с травмами 
и ортопедическими патологиями в своих 
странах.

Сергей Валентинович Виссарионов 
представил программу развития травма-
толого-ортопедической помощи детям 
в странах СНГ. В программе определены 

направления совместного взаимодей-
ствия детских травматологов-ортопедов 
стран СНГ в организационных, практи-
ческих, научных и образовательных во-
просах. Были четко продемонстрированы 
возможные пути реализации и варианты 
решения по каждому из представленных 
направлений.

По итогам совещания ведущие специ-
алисты отрасли сформировали ряд пред-
ложений, касающихся организации ме-
тодической помощи детям с травмами 
и заболеваниями опорно-двигательного 
аппарата. Коллеги обсудили совместные 
пути научного развития и образователь-
ной деятельности по профилю детской 
травматологии и ортопедии. Было пред-
ложено выделить ведущие научные об-
разовательные центры в странах СНГ, 
которые будут в последующем осущест-
влять образовательные мероприятия для 
детских травматологов-ортопедов.

Среди участников совещания главных 
детских травматологов ортопедов стран 
СНГ были представители из Беларуси, 
Узбекистана, Казахстана, Кыргызстана, 
а также из регионов РФ.

В завершение круглого стола стран 
СНГ Сергей Валентинович Виссари-
онов поблагодарил всех участников 
за поддержку предложенных инициатив: 
«Только объединив наши усилия, мы раз-
работаем единые стандартизированные 
подходы, варианты и форматы консерва-
тивного и хирургического лечения детей 
с травмами и заболеваниями костно-мы-
шечной системы, сможем усовершен-
ствовать диагностические возможно-
сти и улучшить качество лечения наших 

Окончание. Начало на стр. 1

Видео
с конференции
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пациентов с травмами, врожденными по-
роками развития, редкими и системными 
заболеваниями опорно-двигательного 
аппарата».

Конференция 
медицинских сестер

Была впервые организована межре-
гиональная конференция медицинских 
сестер, в которой приняли участие бо-
лее 60 медицинских сестер из Санкт-Пе-
тербурга и регионов РФ. На заседании 
обсуждали тему «Пациентоориентиро-
ванный подход в практике медицинской 
сестры». Медицинские сестры Санкт-Пе-
тербурга, Москвы, Кургана, Новоси-
бирска, Барнаула обменялись опытом, 
касающимся ситуации идентификации 
пациента и оказания помощи на разных 
этапах сестринского контроля. 

Любовь Ивановна Григорьева, глав-
ная медицинская сестра НМИЦ детской 
травматологии и ортопедии им. Г. И. Тур-
нера Минздрава России: «Мы обменива-
лись опытом, делились результатами 
и наработками. На таких встречах мы 
видим, как у других хорошо, можем по-
казать, как у нас замечательно. Узнать 
новое всегда очень здорово, и это помо-
гает в развитии. А главное – это один 
из приемов профилактики профессио-
нального выгорания».

6 октября делегация медицинских 
сестер посетила НМИЦ детской травма-
тологии и ортопедии имени Г. И. Тур-
нера Минздрава России, где гости озна-
комились с практической работой 
учреж дения. 

Татьяна Леонидовна Чудинова, глав-
ная медицинская сестра НМИЦ трав-
матологии и ортопедии им. академика 
Г. И. Илизарова, г. Курган: «Профессия 
медицинской сестры – одна из значи-
мых специальностей в травматоло-
гии и ортопедии. Очень важно, чтобы 
медсестры были на высоте, обладали 
самыми современными знаниями. Такие 
встречи полезны для прогрессивного 

развития нашей специальности и вне-
дрения новых технологий в сестринской 
практике». 

Интеллектуальная битва 
детских ортопедов 

Впервые в России на конференции 
«Турнеровские чтения» прошли деба-
ты детских ортопедов, посвященные 
актуальной проблеме «Лечение детей 
с дисплазией тазобедренного сустава, 
болезнью Пертеса и юношеским эпифи-
зеолизом».

Подобный формат проведения сек-
ции позволил не только представить 
современные взгляды на лечение детей 
с дисплазией тазобедренного сустава, 
болезнью Пертеса и юношеским эпифи-
зеолизом, но и привлечь коллег со всех 
регионов России к активным дискусси-
ям. Каждый участник секции озвучивал 
свою позицию по заданной клиниче-
ской ситуации и предлагал наиболее 
разумный с его точки зрения подход 
к лечению пациента. Участники актив-
но высказывались в комментариях. Свои 
версии озвучивали главные оппоненты 
битвы: руководитель отделения пато-
логии тазобедренного сустава НМИЦ 
детской травматологии и ортопедии 
им. Г. И. Турнера к. м. н. Павел Игоревич 

Бортулёв и заведующий отделением дет-
ской ортопедии Новосибирского НИИТО 
им. Я. Л. Цивьяна к. м. н. Вадим Виталье-
вич Кожевников.

Участники ортопедических дебатов 
надели форму своих любимых хоккейных 
клубов.

В качестве судьи выступил замести-
тель директора по инновационному раз-
витию и работе с регионами д. м. н., про-
фессор Владимир Маркович Кенис.

Победила дружба!
Руководитель отделения патоло-

гии тазобедренного сустава НМИЦ 
детской травматологии и ортопедии 
им. Г. И. Турнера к. м. н. Павел Игоревич 
Бортулёв отметил: «Совместно с кол-
легами из Новосибирского НИИТО нам 
удалось в этом году реализовать новый 
формат конференции с привлечением 
ведущих специалистов регионов Рос-
сии. Каждый участник мог предложить 
свое решение, обосновав свою позицию 
с научной точки зрения и практического 
опыта. Это была не просто интеллек-
туальная битва экспертов отрасли, – 
нам удалось придумать интерактивный 
образовательный, по-настоящему ин-
тересный формат, в результате кото-
рого участники приходили к «единому 
знаменателю», единому взгляду на под-
ход к лечению пациентов с дисплазией 

тазобедренного сустава, болезнью Пер-
теса и юношеским эпифизеолизом. На-
деемся, что данная секция не только за-
помнится коллегам, но и станет доброй 
традицией на будущее».

Участники «Турнеровских чтений» 
отметили высочайший уровень организа-
ции и уровень докладов. Коллеги наме-
тили совместное сотрудничество в общих 
исследованиях.

В завершение конференции «Турне-
ровские чтения» были подведены ито-
ги, директор НМИЦ детской травмато-
логии и ортопедии имени Г. И. Турнера 
Мин здрава России д. м. н., профессор, 
чл.-корр. РАН Сергей Валентинович Вис-
сарионов поблагодарил всех участников:

«Уважаемые коллеги, дорогие дру-
зья! Я благодарю вас всех от себя лично 
и от лица организационного комитета 
за активное участие в наших «Турнеров-
ских чтениях», за плодотворную работу, 
бурные обсуждения и дискуссии по акту-
альным вопросам детской травматоло-
гии и ортопедии в рамках проведенного 
мероприятия. Желаю всем вам крепкого 
здоровья, благополучия и профессио-
нальных успехов на благо лечения детей, 
наших пациентов! Благодарю наших ин-
дустриальных партнеров и меценатов, 
которые помогли нам провести это ме-
роприятие!»

В рамках научно-практической кон-
ференции «Турнеровские чтения», 2023, 
директор НМИЦ детской травматологии 
и ортопедии им. Г. И. Турнера С. В. Висса-
рионов представил коллегам факсимиль-
ное издание книги «Первая помощь в не-
счастных случаях до прибытия врача». 

В 1894 году книга была выпущена под 
попечительством Ея Императорского Вы-
сочества Принцессы Евгении Максими-
лиановны Ольденбургской и напечатана 
в типографии А. Бенке.

Пособие тогда подготовил хи-
рург-ортопед, преподаватель курса Во-
енно-медицинской академии «Первая 
помощь в несчастных случаях» профес-
сор Генрих Иванович Турнер. Цветные 
рисунки В. П. Шрейбера, иллюстрирую-
щие текст, наглядно показывают спосо-
бы и приемы оказания первой помощи. 
На большинстве иллюстраций изобра-
жено оказание помощи в военно-поле-
вых условиях.

В книге доступным для любо-
го человека языком рассказывается 

о наиболее частых травмах, отравлени-
ях и инфекциях, при помощи цветных 
рисунков наглядно показаны спосо-
бы и приемы оказания первой помощи 
до при бытия врача в военно-полевых 
условиях.

Книга адресовалась не только солда-
там и сестрам милосердия. Полезной она 
оказалась и простым людям, которые 
могли использовать эти знания в повсе-
дневной жизни. Пособие, выпущенное 
в компактном варианте, удобно было 
держать под рукой или среди личных ве-
щей. Впереди нашу страну ждала череда 
тяжелых испытаний – русско-японская 
война, Первая мировая, Гражданская… 
Сейчас невозможно точно оценить, 
но одно несомненно: представленная 

в этой книге информация спасла огром-
ное количество человеческих жизней. 
Книга стала очень популярной и много 
раз переиздавалась.

Факсимильное издание было пере-
издано НМИЦ детской травматологии 
и ортопедии им. Г. И. Турнера по ини-
циативе директора учреждения профес-
сора С. В. Виссарионова в «Год педагога 
и наставника» к 165-летию основателя 
отечественной школы – детской школы 
травматологии и ортопедии Генриха 
Ивановича Турнера.

КНИГА «ПЕРВАЯ ПОМОЩЬ В НЕСЧАСТНЫХ СЛУЧАЯХ ДО ПРИБЫТИЯ ВРАЧА» 1894 Г. 

Читать книгу



4

№ 10 (175) Октябрь 2023 www.rosturner.ru Вестник НМИЦ детской травматологии и ортопедии имени Г. И. Турнера

В честь этой знаменательной даты 
29 сентября 2023 года в актовом зале 
Центра состоялось праздничное меро-
приятие для пациентов, их родителей 
и сотрудников учреждения.

С приветственным словом и рассказом 
о Генрихе Ивановиче Турнере выступил 
директор Национального центра д. м. н., 
профессор, чл.-корр. РАН Сергей Вален-
тинович Виссарионов.

«Этот год в нашем учреждении про-
ходит полностью под эгидой знамена-
тельной даты – 165-летия со дня рожде-
ния Генриха Ивановича Турнера. Этой 
дате посвящено огромное количество 
мероприятий. В марте в Военно-медицин-
ском музее состоялось торжественное 
открытие выставки „Искусная ковка до-
бра“, которая знакомит с научной, клини-
ческой, общественной работой Генриха 
Ивановича Турнера. В течение этого года 
проведено несколько научно-практиче-
ских мероприятий. 5–6 октября в планах 
у нас ежегодная конференция «Турнеров-
ские чтения», которая также посвящена 
юбилейной дате», – отметил Сергей Ва-
лентинович Виссарионов.

Рассказывая о Генрихе Ивановиче Тур-
нере, Сергей Валентинович Виссарионов 
уделил особое внимание такой стороне 
его деятельности, как воспитание души 
пациентов. Профессор Г. И. Турнер писал 

сказки для своих маленьких пациентов 
и лично рассказывал их детям. В прошлом 
году был выпущен сборник «Турнеровские 
сказки», в который вошли сказка Генриха 
Ивановича Турнера и сказки пациентов 
и сотрудников НМИЦ имени Г. И. Турнера. 
Тесная дружба Г. И. Турнера с Е. С. Дем-
мени, чье имя сегодня носит Санкт-Петер-
бургский театр марионеток, стала вопло-
щением идеи «ортопедии души», началом 
развития куклотерапии в практической 
медицине. Взаимодействие двух учреж-
дений поддерживалось на протяжении 
многих лет и приобрело еще более серьез-
ный статус после подписания соглашения 
о сотрудничестве в 2022 году.

В этот праздничный день сотрудники 
Театра марионеток имени Е. С. Деммени 
приехали поздравить друзей с юбилей-
ной датой и подарить юным пациентам 
кукольный спектакль. Роли в кукольном 
спектакле исполняли: народная артистка 
России Фаина Ивановна Костина, Ольга 
Рудольфовна Немченко и Вячеслав Семё-
нович Попов. 

Сергей Валентинович Виссарионов 
поблагодарил друзей из театра и пода-
рил им на память фотографию Генриха 
Ивановича Турнера в кругу сотрудников 
Театра марионеток имени Е. С. Деммени.

«Мы рады, что сегодня имеем честь 
присутствовать на этом празднике 

и хоть чем-то быть вам полезными. 
Дружба с институтом и лично с Сергеем 
Валентиновичем для меня особая гор-
дость и особое счастье. Поздравляем 
всех сотрудников, пациентов и родите-
лей!» – сказала директор Санкт-Петер-
бургского государственного театра ма-
рионеток им. Е. С. Деммени заслуженный 
работник культуры РФ Наталия Петровна 
Лунёва.

В дар Национальному центру в честь 
памятной даты Вячеслав Семёнович 
Попов подарил куклы из своей личной 
коллекции (художник – Наталья Сизых). 
После спектакля артисты театра мари-
онеток отправились по палатам, чтобы 
познакомить с куклами-марионетками 
пациентов, которые не смогли прийти 
на спектакль.

Праздничный концерт продолжился 
выступлениями вокалистов Дворца твор-
чества Пушкинского района. Прекрас-
ные песни под аккомпанемент педагога 
дополнительного образования Елены 
Викторовны Прокофьевой исполнили 

солистки фольклорной группы «Яблонь-
ка» – сестры Велеслава Алексеева и Ра-
дослава Алексеева.

После праздничного концерта заме-
ститель директора школы № 409 при 
НМИЦ детской травматологии и ортопе-
дии им. Г. И. Турнера Анастасия Ивановна 
Лебедева представила выставку рисунков 
пациентов, организованную непосред-
ственно к юбилею основателя детской 
ортопедии.

В завершение мероприятия пациенты 
получили небольшие сувениры на память 
и книгу «Турнеровские сказки».

ПРАЗДНИК КО ДНЮ РОЖДЕНИЯ
В 2023 году НМИЦ детской травматологии и ортопедии имени Г. И. Турнера Минздрава России отмечает 165-летие со дня рождения выдающегося врача, 
заслуженного деятеля науки РСФСР, профессора, основоположника отечественной детской ортопедии Генриха Ивановича Турнера (1858–1941). Эта памятная 
дата значима не только для нашего Центра, а для всего медицинского научного сообщества.

21 сентября 2023 года ординаторы, 
обучающиеся первого года по  
программе высшего образования, 
и сотрудники учебного отдела 
посетили Военно-медицинский музей 
Министерства обороны РФ.

Блестящую экскурсию провела со-
трудник музея Елена Владимировна 
Жерновая. Посещение музея имело вос-
питательно-патриотический характер. 
Гости узнали новые факты об истории 
медицинской службы в России, о людях, 
вершивших историю медицины.

После экскурсии остались яркие впе-
чатления, с которыми гости поделились 
в отзывах.

Ординатор первого года обучения 
Мария Павловна Зубкова:

«…Особое впечатление оставила 
выставка, посвященная Второй мировой 
войне и блокадному Ленинграду, так как 
наше поколение выросло на рассказах 
бабушек и дедушек, которые в те годы 
были детьми. Глядя на экспонаты, при-
везенные из концентрационных лагерей, 
на кусочек хлеба, являвшийся дневной 
нормой, понимаешь, что это была Вели-
кая Победа, которую ценой своей жиз-
ни одержали наши деды, в том числе 
и для нас!

Очень понравилась коллекция, рас-
сказывающая о работе Генриха Ивано-
вича Турнера, о его трудах по обеспе-
чению медицинской помощью детей 
с тяжелыми инвалидизирующими за-
болеваниями. Благодаря его поистине 
передовым для того времени взглядам 
на лечение, на трудовую и социаль-
ную реабилитацию детей-инвалидов, 
не только спасались дети, обреченные 

на тяжелую, голодную жизнь на улице, 
но и был заложен крепкий фундамент 
детской ортопедии – специальности, 
которую мы выбрали для себя на всю 
жизнь!»

Ординатор первого года обучения 
Илья Игоревич Исаев:

«Выражаем огромную благодарность 
сотрудникам музея! Мы прониклись 

духом того времени и как будто пережи-
ли часть истории вместе с героями. После 
посещения музея появилось желание уз-
нать больше о каждом этапе становления 
медицины. Советую обязательно посе-
тить это удивительное место».

Специалист учебного отдела Екате-
рина Сергеевна Пучкова:

«Очень рада, что открыла для себя 
это интересное место. В музее примерно 
15 залов, где представлены уникальные 
материалы, рассказывающие об истории 
медицины с древнейших времен до нашей 
современности. В музее много рассказы-
вается о развитии науки, высшего меди-
цинского образования и здравоохране-
ния в России.

Считаю, что очень полезно погру-
зиться в историю нашей страны через 
военную медицину, познакомиться 
с настоящими героями среди врачей 
и военных! В музее все экспозиции – 
это памятник самоотверженному труду 
медиков как в военное, так и в мирное 
время!..»

Выражаем огромную  
благодарность сотрудникам 
Военно-медицинского музея 

за предоставленную возможность 
окунуться в историю!

ЭКСКУРСИЯ ДЛЯ ОРДИНАТОРОВ
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– Евгений Викторович, расскажите, 
пожалуйста, как Вы пришли в эту про-
фессию?

– Я с Дальнего Востока. Родился 
в Приморском крае, вырос в Хабаровском 
крае и закончил Хабаровский государ-
ственный медицинский университет. Его 
же заканчивали мои отец, брат и дядя. 
Они все врачи. Мой брат работает ней-
рохирургом в Москве. Мой отец – хирург. 
Постепенно меня родители к этому го-
товили. В основном все парни мечтают 
стать хирургами. 

А специальность «травматология 
и ортопедия» я уже выбрал на последних 
курсах, так обычно у студентов-медиков 
бывает; и привел меня случай. Мой ку-
ратор на экзамене послушал мои ответы 
и пригласил в данную специальность. 
Поработав два года в регионе, на Даль-
нем Востоке, мне захотелось приобрести 
больше знаний и навыков. Я узнал об Ин-
ституте имени Турнера, и с 2004 года 
я здесь. Я прошел ординатуру, аспиранту-
ру и в настоящее время работаю врачом, 
научным сотрудником.

– Если бы Вам сказали, что можно 
начать всё сначала, то выбрали бы эту 
профессию?

– Я вообще не жалею, что выбрал 
эту профессию. Я – счастливый человек. 
Я с удовольствием иду на работу, с ра-
боты с удовольствием бегу к семье. По-
лучаю неимоверное удовольствие от ре-
зультатов своей деятельности. Вы знаете, 
что врач – это самая благородная профес-
сия. А когда видишь результаты оказания 
помощи детям, тем более со сложными 
заболеваниями, – это большое счастье 
для любого из нас.

– Вы помните себя в школе? Каким 
Вы были?

– В школе меня в последних классах 
ругали за поведение, особенно дирек-
тор. Учился я хорошо, поэтому непосред-
ственно учителя меня не ругали. Я два 
года отучился в спорт-классе – занимался 
хоккеем с шайбой.

– Есть ли у хирургов свой сленг?
– Да. Он чисто рабочий, применяется 

внутри коллектива, для того чтобы упро-
стить общение. Во время операции, чтобы 
меньше разговаривать и больше делать, 
иногда видоизменяешь какие-то фразы 
на отдельные слова. И все, когда давно 
срабатываются, понимают друг друга. 
Но какого-то прям отдельного языка 
у травматологов-ортопедов нет.

– Сколько операций в год Вы прово-
дите?

– У нас есть статистика, но мы сами 
их не считаем. У большинства хирургов 
в среднем около 250–300 операций в год.

– Как Вам запомнился первый день 
в Институте имени Турнера?

– Я сюда ехал как в учреждение, ко-
торое является основным по специаль-
ности – законодателем знаний, навыков, 
умений. Первый раз, когда приехал, я по-
пал сразу на прием к директору – Юрию 
Ивановичу Поздникину. Привела меня 
к нему Алла Владимировна Овечкина. 
Этот момент мне очень сильно запомнил-
ся. Юрий Иванович был очень строгий, 
с потрясающим тонким чувством юмора. 
Когда он шутил, то далеко не все пони-
мали, шутит он или ругается. Но я в тот 
момент разобрался – понял, что это была 

шутка, улыбнулся, и мне стало легко 
и просто.

Всегда к молодым докторам, осо-
бенно из регионов, здесь относились 
как к своим родным, и очень быстро все 
входили в коллектив. Есть даже такое 
понятие – «турнеровский дух» сотруд-
ников. Он здесь до сих пор присутству-
ет. Все врачи между собой общаются, 
можно спросить мнение у коллег – это 
всегда приветствуется, и все друг другу 
помогают.

– Чем Вас привлекает Ваша про-
фессия?

– Привлекает тем, что это хирургиче-
ская специальность. Все, кто здесь рабо-
тает, считаются специалистами высшего 
звена. То, что я делаю, на мой взгляд 
и на взгляд моих коллег, у меня получа-
ется – это, наверное, самое главное. Хи-
рургия – это специальность творческая. 
Когда я выбирал специальность, мне отец 
говорил не идти в стоматологию, так как 
там всё время надо сверлить и цемен-
тировать. Он посоветовал мне выбрать 
творческую специальность, чтобы было 
интересно. У меня получилось.

– Если Ваши дети решат пойти по Ва-
шим стопам и выберут профессию врача, 
как Вы отнесетесь к этому?

– Я буду только счастлив. Старший ре-
бенок, который в девятый класс перешел, 
заказал себе книгу по биологии. Посмо-
трим… Я только рад буду.

– Были ли у Вас какие-то неудачи 
в работе?

– Нет. В хирургической ортопедии все 
операции плановые – они продумывают-
ся заранее. Несмотря на то, что «травма-
тология и ортопедия» – специальность 
одна, травматолог должен думать быстро 
и делать сразу. В ортопедии есть возмож-
ность подумать, запланировать, преду-
смотреть все сложности. И если вдруг 

они случаются, то они решаются тут же 
на операционном столе, чтобы никаких 
последствий не было. В плановой хирур-
гии неудач не должно быть. В послеопе-
рационном периоде бывают результа-
ты не такие, как ожидалось. Тогда идет 
анализ ситуации – почему это случилось, 
на каком этапе случился сбой. Потому 
что результат не отличный, а как мини-
мум удовлетворительный, нас не всегда 
устраивает. У наших пациентов должно 
быть всё самое лучшее. Реабилитация по-
сле наших операций – это очень важно. 
Не всегда все этапы лечения мы можем 
выполнить в наших стенах по разным при-
чинам. Поэтому мы общаемся с коллега-
ми из регионов, чтобы у наших пациентов 
всё было хорошо.

– Приходилось ли Вам применять не-
стандартные методы в лечении?

– Конечно. У нас очень много изобре-
тений и патентов. В свое время мы побы-
вали в альма-матер травматологии и ор-
топедии – немецкоговорящих странах. 
Мы месяцами у них жили, смотрели, как 
у них устроена работа. В нашей специаль-
ности работать по шаблону не получит-
ся. Особенность опорно-двигательного 
аппарата состоит в том, что когда имеет-
ся аномалия, то выполнить всё целиком 
по схеме просто невозможно. Ценность 
наших сотрудников в том, что они могут 
по ходу операции принимать решения, 
увидев ту или иную ситуацию. Есть ре-
шение на любую проблему, которая воз-
никает. Это бывает очень часто, особенно 
у детей со сложными заболеваниями – си-
стемными, генетическими.

– Как Вы справляетесь со стрессом?
– В основном это семья, хобби. Не ска-

жу, что у всех хирургов стальные нервы, 
но по большей части здесь работают 
крепкие мужчины и женщины. Но если 
совсем ничего близко к сердцу не прини-
мать, то тогда ты не врач.

– Какое у Вас хобби?
– Спорт. Мы всей семьей увлекаем-

ся хоккеем. У меня двое детей – одному 
15 лет, другому 11 лет – они профессио-
нально занимаются хоккеем. И супруга 
занимается хоккеем с шайбой. Иногда мы 
все вместе встаем на коньки и катаемся, 
играем.

– Что бы Вы посоветовали будущим 
хирургам травматологам-ортопедам?

– Читать, интересоваться, не стес-
няться. Хочу пожелать им хороших на-
ставников, которые бы с удовольствием 
делились методиками и растили специа-
листов.

– А у Вас были наставники?
– Как такового наставника у меня 

не было, но, по совету Андрея Иванови-
ча Краснова, я смотрел, как одну и ту же 
операцию делают разные хирурги, и ста-
рался брать у каждого из них лучшее.

– Хотели ли Вы когда-нибудь пойти 
работать в другую сферу?

– Нет. Здесь самое лучшее место для 
работы, потому что это – альма-матер 
специальности в нашей стране. Если 
брать травматологию и ортопедию, 
то в нашей стране ее основателями счи-
таются Роман Романович Вреден и Ген-
рих Иванович Турнер. Оба они выходцы 
из Военно-медицинской академии. Име-
нем Генриха Ивановича Турнера назван 
наш Центр, а такой же центр, в котором 
занимаются взрослой травматологией 
и ортопедией, получил имя Романа Ро-
мановича Вредена. Здесь вся история, 
и идти работать в другое место у меня 
никогда не было желания.

– Что, по Вашему мнению, будет с Ва-
шей профессией в будущем?

– Сейчас очень бурно развивается 
молекулярная биология, генная инже-
нерия. Я уверен, что с развитием техно-
логий некоторые медицинские специ-
альности исчезнут. Когда смотришь 
фантастические фильмы, то приходят 
мысли, что может так и будет выгля-
деть лечение травм, – например, будет 
вырастать конечность при помещении 
травмированных тканей в определен-
ную среду. Хирургические специально-
сти вполне возможно будут роботизиро-
ваться, но участие хирурга потребуется 
в качестве манипулятора роботом. Что-
бы всегда оставаться востребованным, 
нужно самосовершенствоваться, читать. 
Это очень важно, особенно в наше вре-
мя, когда всё очень быстро меняется. 
За три года лечение определённой бо-
лезни может поменяться – такое бывает 
часто.

– Что бы Вы посоветовали тем, кто 
находится в процессе поиска себя в про-
фессии?

– Главное, чтобы профессия была лю-
бимой, но в процессе выбора никогда 
этого не знаешь – полюбишь ты ее или 
нет. А пробовать всё – это, с одной сто-
роны, полезный жизненный опыт, а с дру-
гой стороны – можно потерять много вре-
мени. Я рассказываю своим детям, что 
нужно стараться уметь всё и делать это 
лучше всех. Не стремиться за денежны-
ми специальностями – если становишься 
специалистом в своей работе, то доста-
ток потом сам придет.

ХИРУРГ – СПЕЦИАЛЬНОСТЬ ТВОРЧЕСКАЯ
Состоялась очередная долгожданная встреча с человеком профессии, которая была приурочена ко Дню хирурга! Именно поэтому гостем стал ведущий хирург 
ортопед-травматолог Евгений Викторович Мельченко. Как проходят операции, как бороться со стрессом, и какие качества необходимы для работы хирургом – все 
это ребята узнали на встрече. Вопросы были не только об образовании и работе, но и о личной жизни, и, конечно, об увлечениях!
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4 октября 2023 
года на восемьдесят 
втором году жизни 
ушла из жизни че-
люстно-лицевой хи-
рург, к. м. н., доцент 
Маргарита Сергеев-
на Цыплакова. 

Маргарита Сер-
геевна родилась 
1 ноября 1941 года, окончила Псковскую 
среднюю школу, а затем Псковское меди-
цинское училище, зубоврачебное отделе-
ние. После окончания I Ленинградского 
мед. института им. акад. И. П. Павлова 
в 1969 году два года проработала в боль-
нице. А в 1972 году поступила в клини-
ческую ординатуру, тогда же впервые 
сделала операцию ребенку с расщели-
ной губы.

В 1975 году начала работу в Детской 
больнице им. К. А. Раухфуса, а спустя 
несколько лет возглавила специализи-
рованное отделение, закончила заочную 
аспирантуру и защитила кандидатскую 
диссертацию. Позже стала ассистентом 
кафедры Военно-медицинской академии 
им. С. М. Кирова.

На протяжении 15 лет работала в Пер-
вой городской больнице Санкт-Петер-
бурга. А в 2010 году, по приглашению 
А. Г. Баиндурашвили, пришла в инсти-
тут имени Г. И. Турнера и была одним 
из ведущих детских челюстно-лицевых 
хирургов.

Маргарита Сергеевна была интерес-
ным, ярким, разносторонне одаренным 
человеком и высоким профессионалом. Ее 
общий трудовой стаж составлял 54 года. 

Светлая память о ней навсегда оста-
нется в сердцах ее родных, близких, кол-
лег, друзей и всех знавших Маргариту 
Сергеевну.

Маргарита 
Сергеевна 
Цыплакова

01.11.1941–04.10.2023

ПУСТЬ БЕРЕЖНО 
ПАМЯТЬ ХРАНИТ...

ПОСВЯЩЕНИЕ В «ТУРНЕРОВЦЫ» 

Ординаторов, поступивших в этом 
году, поздравили: директор Центра 
С. В. Виссарионов, зам. директора по на-
учной и учебной работе В. И. Зорин, уче-
ный секретарь А. В. Овечкина, главный 
врач Козырев Александр Сергеевич и со-
трудники учебного отдела.

Мероприятие проходило в теплой дру-
жеской обстановке. Каждого ординатора 
ждал новый белоснежный халат с эмбле-
мой Центра, бейсболка, книга «Турнеров-
ские сказки», а также издание, посвящен-
ное подвигу коллектива Института имени 
Г. И. Турнера времен Великой Отечествен-
ной войны: «Годы великого труда врачей 
института Турнера 1941–1945». Было ска-
зано много добрых напутственных слов.

В этом году в ряды «Турнеров-
цев» вступили две девушки – Мария 
Зубкова и Эльвира Яралиева, и пять 

юношей – Магомед Алиев, Даниил Гры-
бок, Хамид Бетуганов, Илья Исаев, Бур-
хониддин Сатторов.

13 октября 2023 года в актовом зале 
Национального центра состоялось, 
ставшее доброй традицией, посвя-
щение ординаторов в «Турнеровцы». 
Это волнующее событие для молодых 
специалистов, вчерашних выпускни-
ков вузов, которые решили стать дет-
скими травматологами-ортопедами.

Встреча прошла 28 сентября.  Заме-
ститель директора по научной и учебной 
работе к. м. н. В. И. Зорин познакомил 
школьников с историей Центра и основ-
ными направлениями работы в настоя-
щее время. Проведена ознакомительная 
экскурсия в лабораторию эксперимен-
тальной травматологии и ортопедии 
им. Г. И. Гайворонского. У ребят была 
возможность посетить операционную 
лаборатории, где об основах экспери-
ментальной работы рассказали науч-
ные сотрудники к. м. н. М. С. Асадулаев 
и А. С. Шабунин.  

В завершение встречи прошла беседа 
со школьниками о детской травматологии 
и ортопедии. Вячеслав Иванович ответил 
на вопросы о том, как получить медицин-
ское образование и о жизни врачей.

Мероприятие было проведено с целью 
формирования объективного представ-
ления о профессии врача, о профессио-
нальной карьере в медицине, в частности 
по направлению «детская травматология 
и ортопедия».

В НАУКУ СО ШКОЛЬНОЙ СКАМЬИ
Для учащихся школ в НМИЦ детской травматологии и ортопедии 
им. Г. И. Турнера прошел «День открытых дверей», в рамках программы 
«Профессия – помогать людям – профориентация для учащихся 9–11 классов 
Санкт-Петербурга, участвующих в программах дополнительного образования 
с химико-медицинской направленностью» с целью ознакомления ребят 
с профессией врача – травматолога-ортопеда и деятельностью Центра. 

19 сентября на заседании объединен-
ного диссертационного совета НМИЦ 
ТО им. Р. Р. Вредена и Военно-меди-
цинской академии им. С. М. Кирова со-
стоялась успешная защита диссертации 
на соискание ученой степени кандидата 
медицинских наук Екатерины Анато-
льевны Белоусовой «Хирургическое ле-
чение детей с деформациями предплечья, 
сформировавшимися на фоне экзостоз-
ной хондродисплазии». Научный руко-
водитель: д. м. н. профессор Александр 
Поздеев (ФГБУ «НМИЦ детской травма-
тологии и ортопедии им. Г. И. Турнера» 
Минздрава России).

 17 октября на заседании объединен-
ного диссертационного совета НМИЦ 
ТО им. Р. Р. Вредена и Военно-медицинской 

академии им. С. М. Кирова состоялась 
успешная защита диссертации на соиска-
ние ученой степени кандидата медицин-
ских наук Сергея Андреевича Лукьянова. 
Диссертация Сергея Лукьянова посвяще-
на хирургическому лечению подростков 
с посттравматической нестабильностью 
плечевого сустава.

Научный руководитель: д. м. н., про-
фессор, академик РАН президент НМИЦ 
детской травматологии и ортопедии им. 
Г. И. Турнера Минздрава России Алексей 
Баиндурашвили.

Поздравляем Екатерину Анатольевну  
и Сергея Андреевича с успешной 

защитой диссертации!
Желаем дальнейших научных 

и профессиональных достижений!

ПОЗДРАВЛЯЕМ С ЗАЩИТОЙ!

Кенис В. М., Сапогов-
ский А. В. 

Повреждения стоп 
у детей 

Учебное пособие / ФГБУ 
«Национальный меди-
цинский исследовательский центр дет-
ской травматологии и ортопедии имени 
Г. И. Турнера» Мин здрава России. – 
Санкт-Петербург, 2023

Бортулёв П. И., Виссарио-
нов С. В., Сюндюков А. Р., 
Барсуков Д. Б., Поздни-
кин И. Ю., Баскаева Т. В., 
Познович М. С.

Изменения 
сагиттального 
профиля позвоночника при 
ортопедической патологии 
тазобедренного сустава  
у детей

Учебное пособие / ФГБУ «НМИЦ дет-
ской травматологии и ортопедии имени 
Г. И. Турнера» Минздрава России. − 
Санкт-Петербург, 2023.

Авдейчик Н. В., Баин-
дурашвили А. Г., Голя-
на С. И., Агранович О. Е., 
Гранкин Д. Ю., Сафо-
нов А.В. 

Комплексное лечение 
врожденной лучевой 
косорукости

Учебное пособие / ФГБУ «НМИЦ дет-
ской травматологии и ортопедии име-
ни Г. И. Турнера» Минздрава России. − 
Санкт-Петербург, 2023

Поздравляем авторов и желаем 
дальнейших творческих успехов.

НОВЫЕ УЧЕБНЫЕ 
ПОСОБИЯ В НАУЧНОЙ 
БИБЛИОТЕКЕ

Пособия предназначены для травматологов-ортопедов, детских хирургов, педиатров,  
врачей лучевой диагностики и реабилитологов.
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– Сегодня Ваша 
жизнь связана с На-
циональным центром 
имени Г. И. Турне-
ра, а как Вы пришли 
в профессию?

– Родилась я в Бу- 
рятии, в городе 
Улан-Удэ. Родите-
ли мои отношения 
к медицине не имели: мама всю жизнь 
работала заведующей производством 
в общественном питании, папа – инже-
нер-электрик. 

Очень многим я обязана дедушке – во-
енному летчику, фронтовику. Когда я по-
шла в школу, он оставил службу в армии 
и всё время был со мной: водил в школу, 
в художественную школу, носил лыжи, 
встречал с занятий. Даже отвозил меня 
поступать в институт. Дедушки (светлая 
ему память!) не стало за 3 месяца до его 
столетия – он умер от ковида в 2021 году. 

Бабушка была заслуженным врачом 
Республики Бурятия, кардиологом. Води-
ла меня на приемы, учила ставить уколы 
(тогда шприцы еще были стеклянными 
и их надо было стерилизовать), учила 
обрабатывать руки. И пусть шутя, но го-
ворила: «Никогда не становись детским 
врачом, дети всё время плачут и не ска-
жут, что у них болит».

– Вы, получается, не послушались?
– У меня никогда не было сомнений, 

что буду врачом. В детстве любила ли-
стать медицинскую энциклопедию: рас-
сматривала страшные картинки (улыба-
ется) – вырабатывала силу воли. После 
школы уехала в Белгород, окончила меди-
цинский институт, пришла работать в дет-
скую областную больницу и до недавнего 
времени трудилась там.

– Со специальностью определились 
сразу?

– Не могу сказать, что сразу. Мне очень 
понравился раздел медицины, который 
специализируется на диагностике и ле-
чении патологий уха, горла, носа. Курс 
травматологии был очень интересным. 
Выбором всё-таки стала нейрохирургия. 
Зерно профессионального интереса к ней 
заронили увлекательнейшие лекции Ва-
лерия Васильевича Кривецкого и мудрые 
уроки преподавателя Юрия Дмитриевича 
Якушева.

У моего брата была киста головно-
го мозга, и когда меня спросили, почему 
я намерена стать нейрохирургом, ответи-
ла, что хочу найти решение проблемы. 

Юрий Дмитриевич привел меня 
в больницу (взрослую). В ординаторской 
все врачи – мужчины. Говорит: «Сказа-
ла, хочет стать нейрохирургом. Принять. 
Учить всему. Научится – будет наша». От-
неслись с пониманием – учили, опекали, 
подсказывали. 

С 6-го курса начала дежурить, 
с врачами по санавиации ездила, по-
могала в операционных. Мне все очень 

нравилось. По 3–4 дежурства в неделю – 
и не уставала.

По окончании интернатуры встал 
вопрос, куда идти работать. В детской 
областной больнице как раз открыва-
ли нейрохирургические койки, и никто 
из «взрослых» врачей категорически 
не хотел быть детским. И тут я, молодой 
специалист с горящим взором (улыбает-
ся). Спросили, я ответила согласием, и во-
прос решился.

– Можно себе представить, какое это 
было время!

– Мягко сказано! Нейрохирургия – об-
ласть медицины, требующая от специ-
алиста не только блестящих знаний 
анатомии и безукоризненной техники вы-
полнения сложнейших операций. Здесь 
важны практический опыт, устойчивость 
к стрессовым факторам, умение быстро 
решать «горящие» вопросы и способность 
к реагированию в нестандартных ситуа-
циях. А я? Да, был какой-то опыт работы, 
полученный во взрослой больнице, но – 
во взрослой! Пьяная травма, ДТП…

А здесь на следующий день моего 
приема на работу в больницу – потребо-
валась консультация и сразу операция 
двухмесячному ребенку. Спасибо врачам 
областной больницы, которые с самого 
начала тепло приняли меня, долгое вре-
мя были рядом, помогали, ассистировали. 
Детской нейрохирургии, можно сказать, 
не было в принципе – только создавалась. 
Приходилось самой разбираться, учиться, 
лечить. Была, по сути, единственным дет-
ским нейрохирургом на всё детское насе-
ление области. 

– Мне кажется, в экстренной хирургии 
сложно долго существовать. Особенно 
женщине. Полноценно сохраняя здоро-
вье, силы, семью. Что об этом говорит 
Ваш многолетний опыт в профессии?

– Работа в детской нейрохирургии ме-
няет сознание. Меняет отношение к мело-
чам. Когда ты сталкиваешься со смертью, 
самые простые вещи, которые очень лег-
ко исправить (криво приклеенные обои, 
например), не задевают, не расстраи-
вают, на жизнь смотришь совершенно 
по-другому.

Хотя последнее время перезагружать-
ся становилось всё тяжелее, особенно, 
когда приходилось иметь дело с ранены-
ми детьми. ДТП, летние травмы – мораль-
но мы были готовы всегда. Но привыкнуть 
к военным травмам детей крайне трудно…

 – Здесь мы должны пояснить, что Вы 
в профессии почти двадцать лет, и 18 
из них отданы были детской областной 
больнице в Белгороде.

Да, работа в детской больнице – это 
огромный пласт моей жизни, время ста-
новления в профессии, время активной 
учебы, профессионального роста. За эти 

годы было очень много позитивного, не-
смотря на сложность профессии и тяжесть 
пациентов. Морально тяжелый период на-
чался с момента госпитализации в нашу 
больницу раненых детей… 

– Насколько я понимаю, не все врачи 
выносят специфику детского направ-
ления? 

– Это так. Одно дело, когда организм 
взрослый, другое – когда малыш крошеч-
ный, а на него сваливаются неизлечи-
мые болезни. Это крайне тяжело, многие 
«взрослые» врачи, как у нас говорят, 
в «детстве» этого не могут выдержи-
вать. В моей практике были крохи 600, 
900 граммов, которых мы оперировали. 
Детская областная больница курирует 
перинатальные центры, и приходилось 
лечить новорожденных в кувезах (делать 
малые операции), чтобы помочь ребенку 
набрать вес и подготовиться к более се-
рьезным этапам вмешательства.

Для сложных случаев приходится при-
менять разные методики, тщательно со-
ставлять план оперативного вмешатель-
ства, реабилитации, а поставить на ноги 
таких пациентов всегда крайне тяжело. 
В этом мы созвучны с работой специали-
стов Центра ортопедии и травматологии.

Большое влияние на мои подходы в ра-
боте и багаж моих знаний сыграли врачи 
нейрохирургического отделения Детской 
городской клинической больницы имени 
З. А. Башляевой – Тушинской больницы. 
И кафедра при НИИ нейрохирургии име-
ни академика Н. Н.Бурденко. Преподава-
тель Вадим Викторович Шабля, замеча-
тельный человек, подставляющий плечо 

в критических ситуациях. Я ему крайне 
благодарна, он мой учитель и поддержи-
вал меня все эти годы непростой работы 
в «детстве».

Человек, который хочет получить про-
фессию нейрохирурга, должен быть на-
строен на то, что ему придется постоянно 
учиться: начиная со студенческой скамьи 
медвуза и заканчивая периодическими 
курсами повышения квалификации, когда 
он уже получит возможность постоянной 
работы по специальности.

– Что Вы считаете самым сложным 
в работе детского нейрохирурга?

– Когда бесконечно живешь в боли, 
это забирает большую часть тебя. Боли 
было много. Были и врожденные пороки, 
и полученные травмы, и онкология. Был 
случай, когда начали наблюдать ребенка 
еще до рождения. 

Тяжело, что не всегда родители осоз-
нают всю тяжесть дальнейшей жизни с ре-
бенком после нейрохирургического вме-
шательства; было такое, что отказывались 
от детей, распадались семьи...

Тяжелый моральный труд был – про-
ходить трудный путь с семьями детей 

с онкологией, видеть эту ежедневную 
борьбу с болезнью, позитив в глазах де-
тей и неземную боль в глазах матерей… 

Неотъемлемая часть нашей профес-
сии – высокий уровень ответственности. 
И для меня самое трудное было не от-
стоять в операционной несколько ча-
сов, а говорить родителям, что ребенка 
больше нет. Знать, что смерть оказалась 
сильнее…

– Что помогает восстанавливаться?
– Люблю рисовать, закончила художе-

ственную школу. Сейчас стараюсь к этому 
постепенно возвращаться. Люблю путе-
шествовать с семьей.

Своих пациентов, особенно «тяже-
лых» я помню всех. Удивительно: ты 
не чувствуешь себя взрослым, зрелым 
человеком, а когда к тебе приходит твой 
пациент, которого ты оперировала пяти-
летним, а сейчас это дядя огромный, это 
так странно! Кто-то из моих бывших малы-
шей уже поступил в колледж, кто-то в ин-
ститут, они выходят замуж, рожают, это 
взрослые люди. Мы общаемся, мамы при-
сылают мне фотографии. Целая жизнь пе-
ред твоими глазами тех детей, которых ты 
спас когда-то. 

И сейчас тоже все замечательно! Но-
вая работа, новый коллектив, жизнь в ме-
гаполисе – это то, что держит в не мень-
шем тонусе!

– Как появился в Вашей жизни Центр 
имени Г. И. Турнера?

– В Белгородской больнице, с момента 
создания нейрохирургических коек, нас 
прикрепили к отделению травматологии 
и ортопедии. Отдельное нейрохирургиче-
ское открыли совсем недавно. И, конечно, 
Центр Турнера я знала с давних времен. 
Но мысли, что буду работать здесь, ни-
когда не было. Наверное, это как-то или 
кем-то было предрешено. Мне предло-
жили эту должность. Страшно было, что 
уйду из нейрохирургии, я даже советова-
лась с Учителем. Он одобрил изменения, 
а это как отеческое слово. И главным ста-
ло, что еду к профессору Виссарионову, 
здесь не было сомнений. 

Конечно, переживала, как примут 
в коллективе. Но, нужно отдать должное 
коллегам, сразу были доброжелательное 
отношение, помощь, поддержка.

Сегодня нисколько не жалею, что 
плавно оставила хирургию. Обходы 
в отделениях, консилиумы с тяжелыми 
пациентами, отделение обсервации – 
дает возможность общения с пациентами. 
Я не из категории науки, я практик. Отда-
вать мне интересно. Со студентами всегда 
нравилось заниматься. И здесь пригото-
вила лекцию нашим ординаторам, прове-
ла вебинар для врачей. 

Нейрохирургия требует от тебя вы-
сочайшей степени профессионализма 
и дает глубокие познания в области ней-
робиологии и других областях медицины: 
при сборе анамнеза и составлении плана 
лечения ты должна учитывать, как эти 
меры повлияют на весь организм в целом. 
Так что мой «багаж» знаний и умений 
никуда не делся. Возможность консуль-
тировать и ассистировать на операциях, 
курировать больных – это новый виток 
в профессиональной жизни. А когда ты 
работаешь в таком колоссальном центре, 
это восхищает.

– Юлия Викторовна, большое спаси-
бо за содержательный разговор. Желаем 
Вам интересной и плодотворной работы!

НОВЫЕ ГОРИЗОНТЫ ДОКТОРА СОЛОДИЛОВОЙ
Есть тяжелая работа. Есть работа ответственная. Но когда оба эти фактора сочетаются в одном деле, значит, дело – детская нейрохирургия. Об этом наша беседа 
с Юлией Викторовной Солодиловой – нейрохирургом высшей категории, заместителем главного врача Национального медицинского исследовательского центра 
детской травматологии и ортопедии имени Г. И. Турнера.
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– Анастасия Ива-
новна,  насколько 
нам известно, исто-
рии школы уже более 
100 лет, это так?

– Верно. Сам меди-
цинский центр берет 
свое начало в 1890 
году, когда был ос-

нован Приют для детей калек и пара-
литиков, что сейчас звучит непривычно 
для нашего уха. В 1904 году приглашают 
в приют в качестве врачебного консуль-
танта Генриха Ивановича Турнера. Вме-
сте с Еленой Сергеевной Кокошкиной 
они разработали целую стратегию по-
мощи детям. В приюте обучали грамоте, 
письму, арифметике, закону Божьему и, 
конечно, ручному труду. Работали ремес-
ленные мастерские: швейные, сапожные, 
столярные, клуб, читальня, был зал для 
спектаклей. 

Елизавета Абрамовна Пайова – пер-
вый директор госпитальной школы, 
в 20-е года прошлого века ввела такой 
интересный термин «раскалечивание», 
потому что физической ортопедии не-
достаточно – нужна ортопедия всей 
личности ребенка. И сам Турнер, и его 
последователи, глубоко понимали, что 
здоровье – комплексное понятие. Это 
не только физическая величина, это 
и психологическое, и социальное здоро-
вье. Так начиналась история госпиталь-
ной школы в Национальном центре, ко-
торой уже больше 130 лет.

– Как учителя выстраивают учебный 
процесс с детьми в Центре?

– Если можно, немного цифр: в нашем 
коллективе 13 педагогов, ежегодно у нас 
проходит обучение свыше 350 детей, 

с 1-го по 11-й класс. Чаще всего это дети, 
которые оказались в ситуации длитель-
ного, непростого и многоэтапного ле-
чения. Они прибывают в медицинский 
стационар на один, два, три и более 
месяца. И задача госпитального педаго-
га – создать полноценную среду со все-
ми атрибутами обычной подростковой 
школьной жизни: уроками, домашними 
заданиями, экскурсиями, проектами, 
учебниками. Ребенку нужно сместить 
фокус своего внимания с его болезни 
на развитие, на творчество и познание 
окружающего мира. Служение больному 
ребенку – наша главная миссия. А наша 
главная цель – создать полноценную 
образовательную среду в медицинском 
центре.

– Работа госпитального педагога от-
личается от работы педагога в обычной 
школе?

– Несомненно. Госпитальный педагог 
работает на стыке медицины и образо-
вания. Это требует от учителя не только 
широкого кругозора, но и терпения, так-
та и особых знаний в области психологии, 
поэтому педагоги раз в два года проходят 
курсы повышения квалификации по кор-
рекционной педагогике. Часть педагогов 
имеет второе образование: психолога, 
дефектолога, тьютора в системе госпи-
тальной педагогики.

У Антона Семеновича Макаренко есть 
такое интересное понятие – оптимисти-
ческая гипотеза. 

Вот именно оптимизм и вера в силы 
ребенка – это тот инструмент, с которым 
госпитальный педагог должен прийти 
к больному ребенку, а не скорбь, не боль, 
не пронзительная жалость, потому что 
слез и горя у него своих хватает. Го-
спитальный педагог обязательно дол-
жен замечать даже маленькие успехи 
ребенка. Перед нами стоит задача выя-
вить и показать оптимистический путь, 
расширить жизненный горизонт, найти 
любимые предметы, помочь при сдаче 
экзаменов, сориентировать в выборе, 
профессии раскрыть личный и творче-
ский потенциал.

– Как дети взаимодействуют между 
собой? 

– Мы большое внимание уделяем 
сохранению именно классно-урочной 
системы в нашей госпитальной школе. 
У нас есть больничные классы, группы, 
объединяющие детей одного возраста. 
Это очень-очень важно. Работая в группе, 
ребенок понимает, что он не один такой 
со своей бедой, что есть такие же, как он, 
а может быть, есть те, кто уже преодо-
лел свою болезнь и свой недуг. Эти дети 
становятся примером, положительным 
ресурсом друг для друга. Многие здесь 

впервые выражают свое мнение, читают 
вслух, работают в парах и, конечно, об-
ретают друзей и взрослых наставников.

Можно сказать, что госпитальная 
школа – это большой социальный инсти-
тут, но не в бюрократическом смысле, 
а в смысле обретения социального опы-
та, для многих ребят. И это важнейший 
принцип, заложенный еще Генрихом Ива-
новичем Турнером, который лежит в ос-
нове нашей работы.

– Дети из отдаленных регионов пе-
реживают отрыв от дома, находясь 
на лечении?

– Пребывание в медицинском учреж-
дении Турнера на лечении и обучении – 
поворотный момент для многих детей. 
Один из самых ярких и незабываемых. 
Они впервые, а может быть единственный 
раз, вступают на нашу гостеприимную 
Петербургскую землю, где в стенах меди-
цинского центра они знакомятся с исто-
рией Санкт-Петербурга. Руководство На-
ционального центра и педагоги для этого 
делают всё: и экскурсии, и творческие 
мастерские, и даже разговоры о важном. 
Ребенок раскрывается во всей уникально-
сти благодаря персональному вниманию 
и заботе госпитального педагога в содру-
жестве с врачами, конечно.

– Какое последнее нововведение про-
изошло в школе, которым вы гордитесь?

– Это, определённо, работа в реани-
мации. Насколько я знаю, никто из педа-
гогов не работает в реанимации. Но что 
делать, если реанимация становится 
домом.

У руководства медицинского центра 
есть четкое понимание, что школа – это 
важная часть реабилитации ребенка, 
наряду с медицинской, что бодрый жиз-
нерадостный ребенок одинаково важен 
и врачу, и педагогу, поэтому было приня-
то решение приглашать педагогов в реа-
нимацию.

Ребенок, попадая в больницу с тяже-
лой травмой, оказывается внезапно вы-
рванным из привычной среды. И очень 
важно, чтобы в этот момент ребенок про-
должал жить своей обычной подростко-
вой жизнью. Школа – это мостик к жиз-
ни, к которой ребенок вернется, когда 
болезнь отступит.

Интересной доброй традицией Наци-
онального медицинского центра стало 
проведение стихотворных марафонов. 
Четвертый год ко дню открытия Царско-
сельского лицея весь месяц ученики чи-
тают стихи и сказки, своими руками ребя-
та изготавливают театральный реквизит, 
чтобы полностью погрузиться в атмосфе-
ру сказочного мира! 

В этом году была выбрана «Сказ-
ка о рыбаке и рыбке» – самая любимая, 
практически первая у каждого человека 
в начале жизненного пути!

Вместе с ребятами сказку читали ру-
ководители НМИЦ детской травматоло-
гии и ортопедии им. Г. И. Турнера, Театра 

марионеток им. Е. С. Деммени, пушкин-
ского Мемориального Музея-Лицея, шко-
лы № 409, врачи и педагоги. Совместное 
творчество служит укреплению дружбы 
и сотрудничества, пробуждает интерес 
к истории и литературе, а кого-то, мы уве-
рены, посетит муза собственной поэзии!

Друзья мои, прекрасен наш союз! Так 
и хочется воскликнуть вслед за Алексан-
дром Сергеевичем, слушая проникновен-
ное исполнение чтецов! 

А.И. Лебедева

ОПТИМИСТИЧЕСКАЯ ГИПОТЕЗА

ЛИТЕРАТУРНЫЙ МАРАФОН
 19 октября – Всероссийский день лицеиста. В этот день 1811 года в Царском 
Селе был открыт Царскосельский лицей. В эти осенние дни мы обращаемся 
к наследию великого поэта – Александра Сергеевича Пушкина. 

Видео  
прочтения сказки 

В преддверии Дня учителя, который 
страна празднует 5 октября, мы пого-
ворили о работе госпитальных педа-
гогов с учениками – пациентами На-
ционального центра с руководителем 
учебного подразделения Националь-
ного медицинского исследователь-
ского центра детской травматологии 
и ортопедии им. Г. И. Турнера (за-
местителем директора школы ГБОУ 
№ 409) – Анастасией Ивановной 
Лебедевой.


